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直到看见辽阔与自由直到看见辽阔与自由
刘颖余

进入2023年，每个周末，全国几乎都有多场马拉松赛

事密集举行，最多时甚至可以达到单日30多场。在那些汹

涌的跑步人群里，绝大多数人显然不是冲着奖牌和成绩来

的，他们也许要的就是这种表演感、仪式感、集体归属感。

这也彰显了跑步运动的社交属性和社会属性。跑

步，如今不再是一项孤独的运动，各种跑团方兴未艾，似

乎也印证了这一点。

但跑步，归根到底还是自己陪伴自己，是人对自我的

一种审视与完善。一个人跑，是跑，和别人一起跑，也是

跑，但最后，你还是要回到一个人跑。

大道至简。简单，是热爱跑步的逻辑起点，也是它的

必然归宿。正因为简单，“为什么跑步”这一问题，在真正

的跑者看来，就等于伪问题。

跑步的好处多多，减肥塑形、增加肺活量、释放多巴

胺和内啡肽……这些也的确是坚持跑步的理由，但对于

真正的跑者来说，坚持跑步，不是因为它能带来多少好

处，而是因为它能带给人内心的自在和自由。

“你走的时候，会觉得全世界都跑到了你前面，只能

看着别人的背影。你跑的时候，会觉得全世界都走在你

身后，谁也管不了你。”这是一位跑友分享的跑步心得，他

应该感受到了跑步给人带来的那种自由自在。

“就我的体验来说，跑步是一个去掉‘我’的好办法，

一个写作者或者一个阅读者，如果我们能像跑步那样，把

自己彻底交出去，从有限的、顽固的肉身中的那个‘我’跑

出去，这个时候你可能会觉得至大无外，会觉得这个世界

如此清新饱满，进出无碍。”这是作家李敬泽的跑步哲学。

有点形而上，但意思不难懂。跑步不仅让人愉快，而

且通往辽阔。坚持跑步，需要战胜惰性，需要强大的自

律，但当你找到动力，形成习惯，并得到回报，你不仅能克

服最初的慌乱，还能得到内心的安宁和充盈。

当跑步成为习惯和生活的一部分，你可能不再关心

配速。这是现代生活一个巨大的隐喻：以跑步之快，来寻

找生活之慢。

跑步对于一些人，是职业，对于绝大多数人，是爱好，

对于像罗书坚这样的人，则可能意味着更多意义——爱、

责任、承诺、亲情、疗愈，甚至自我救赎……

45岁的罗书坚是来自浙江金华的一名快递员，前不

久，他刚刚完成了自己的第 58 场马拉松。与其他人不

同，他推着患有脑瘫的儿子小柏，完成全程。

这是他和小柏的约定。从 2015年开始，他以这样的

方式，带着儿子和家人跑过了全国20多个城市，在厦门看

海，在兰州吃拉面，在黄河边漫步，在成都看大熊猫……

“就是一个笨蛋爸爸，遇到一个‘傻瓜’儿子”，罗书坚

如此诠释跑步的幸福——他跑坏了好几双跑鞋，但换回

了儿子数不尽的笑声。每次比赛，个子瘦小的罗书坚双

手扶着推车，身体向前倾，和推车互为支撑。他从没有想

去赢，因为“人生最重要的不是赢，而是爱。我将双脚借

给了小柏，小柏将信念赋予了我。”

一个无助的父亲，面对无法选择的命运，没有躺平，

而是找到了那片属于自己和儿子的光亮——跑步。“与其

痛苦地煎熬，不如快乐地奔跑”，他们做到了。他们不仅

被光照亮，还成为光，照亮别人，照亮无数的脑瘫儿患者

和自闭症人群。

毫不夸张地说，跑步是我们与这个世界的某种和

解。跑步这么远，又那么近；跑步这么轻，又那么重。跑

步如此迅疾，又如此从容；如此简单，又如此神奇。所以，

假如生活欺骗了你，让你感到无助与忧伤，那就跑步吧。
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本报记者 李元浩

在不久前举行的全国帆船冠军赛中顺利

拿到杭州亚运会席位，胡晓宇和单梦缘并没

有显得特别兴奋。“亚运会只是整体备战计划

中的一环，我们最重要的目标还是打好明年

的巴黎奥运会。”作为中国帆船帆板队女子

49erFX 级的重点选手，胡晓宇和单梦缘组合

坦言，要想比好巴黎奥运会将面临严峻考验。

在日前进行的中国帆船帆板运动协会第

十届会员代表大会第二次会议期间，无论是

像胡晓宇这样的运动员代表，还是中国帆船

帆板队的领队和教练，在谈及巴黎奥运会备

战及征战目标时，都表示压力与期待并存。

“时间紧、任务重，是我们在巴黎周期备

战的主要感受”，中国帆船帆板队领队张锡广

在接受《工人日报》记者采访时表示：“在今年

进行的国际比赛中，我们的总体成绩比去年

有了较大幅度的提高。接下来还有一年多的

时间，我们对巴黎奥运会充满期待。”

东京奥运会上，中国帆船帆板队收获 1

金 1 铜，创下建队 41 年以来境外参加奥运会

的最好成绩。但巴黎奥运会帆船帆板小项设

置、竞赛器材和竞赛模式均有显著调整，原有

竞争优势的缩水，使得中国帆船帆板队面临

新的挑战。

“巴黎奥运会的整体备战形势比较严

峻。我们的传统优势项目 RS:X 级帆板（中

国队该项目在东京奥运会夺得 1 金 1 铜），换

成了 iQFoil 级水翼帆板，其他一些小项也有

调整。东京奥运会延期后，我们备战巴黎奥

运会只有 3 年时间，整体备战更加紧迫。”张

锡广表示。

巴黎奥运会帆船帆板项目的调整还不仅于

此。据介绍，巴黎奥运会新增了男、女风筝板项

目，男、女470级帆船两个小项调整为混合470

级1个小项，男子芬兰人级帆船则被取消。“这些

调整和变化，都给国家帆船帆板队的人才选拔

和奥运备战提出了新的要求。”张锡广认为。

以在东京奥运会上获得女子帆板 RS:X

级金牌的卢云秀为例，在新的奥运周期，她面

临着器材调整和项目变化所带来的双重挑

战，可以说是完全“从头开始”。

据卢云秀的主管教练，在东京奥运会上

带领卢云秀和毕焜取得优异成绩的国家队水

翼帆板组教练周元国介绍，新周期的器材调

整带来了颠覆性变化，“换成 iQFoil级水翼帆

板后，我们的训练、包括体能训练都有巨大变

化。比如原来 RS:X 级帆板要求体重越来越

轻，现在则是要越来越重。这些都是新的理

念性的东西，我们也在不断摸索和适应。”

因为器材调整，卢云秀等优秀选手不得

不从头再来，而巴黎奥运会帆船帆板项目的

新增小项对于中国队而言更是“从零开始”。

例如风筝板是巴黎奥运会新增项目，此

前国内练习这一项目的人很少，使得选材和

培训都面临极大困难。“帆船帆板国家队已根

据变化作出应对，从 2021年开始全面备战工

作”，国家队风筝板组教练高传卫介绍说：“目

前，风筝板组正在海南博鳌夏训，我们会全力

以赴做好明年奥运会的准备工作。”

记者在采访中了解到，虽然面临着很多

困难，但中国帆船帆板队在巴黎周期的目标

依然明确，那就是迎难而上，力争在巴黎奥运

会上实现“升国旗、奏国歌”。

据中国帆船帆板队领队张锡广介绍，从

去年开始恢复外训外赛以来，国家队进步明

显。“随着各项赛事的逐步恢复，国家队的整

体奥运备战已进入快车道。在今年 3 月至 4

月进行的国际比赛中，帆船帆板国家队已有4

个小项的排名进入前8，比去年有大幅提升。”

在经历了换项初期的阵痛和调整后，卢

云秀在 iQFoil级水翼帆板的训练和比赛中正

在逐步找回感觉。“练了十几年的技术要在短

时间内改过来，确实是一个很大挑战，但好在

我已经逐步适应了。今年是争夺巴黎奥运会

资格的关键之年，我的目标是尽快在训练中

完善自己，争取有更好的表现。”

对于弟子们的努力，周元国看在眼里：

“对我们来说，争夺奖牌、取得更好成绩的目

标一定是有的，但更重要的还是做好每天的

工作，一点一点踏实做好现在，结果才会好。”

为了进一步提升巴黎奥运会备战的针对

性和有效性，巴黎奥运会帆船项目备战领导

小组近日专门召开会议。中国帆船帆板运动

协会主席张小冬表示，目前巴黎奥运会的备

战已进入“攻坚阶段”，中帆协将继续坚持以

“公开、公正、公平”原则严格推进，并不断优

化备战体系，实时调整训练计划，“力争在巴

黎奥运会再次摘金，赶超历史最好成绩。”

整 合

第二届中国国际象棋冠军赛开赛
据新华社电“迎亚运·华颐杯”第二届中国国际象棋

冠军赛 29日在浙江绍兴开幕，来自全国各地的 24名一流

棋手展开对决，当日产生了赛事八强。

24 位棋手中共有 8 位种子棋手与 16 位非种子棋

手。每一轮对阵的两名棋手下 4局快棋赛，胜者晋级，负

者淘汰。若打平则加赛超快棋两轮，再平就进行白方 5
分钟、黑方 4分钟的“突然死亡赛”。

本次比赛由国家体育总局棋牌运动管理中心、中国

国际象棋协会主办，绍兴市越城区人民政府、浙江省智力

运动管理中心承办。

本报记者 刘兵

今年 9月 23日，继北京和广州后，杭州将

成为中国第三座举办亚运会的城市。随着亚

运会的脚步日益临近，记者近日了解到，杭州

亚运会宣介活动在全国多地密集展开，全民

参与迎亚运的氛围日渐浓厚。杭州亚运会组

委会相关负责人在接受采访时表示，惠民便

民是杭州亚运会较之以往的突出特点，全民

健身是迎接亚运会的最好方式。

亚运宣介暖起来

—“2018年 8月 6日，第 19届杭州亚运会

会徽正式发布，它的名字是什么？”

—“潮涌！”

—“杭州亚运会色彩系统以什么颜色为

主？”

—“是紫色！”

……

近日，杭州亚组委“亚运宣传轻骑兵小分

队”带着“知识问答”“歌曲学唱”“排舞展演”

等“礼包”，分别来到北京一些有着体育渊源

的街道社区，采用接地气的社区活动模式，希

望借助北京丰厚的“双奥”资源和体育元素，

更好地宣介杭州亚运会。

在东四街道的奥林匹克社区，记者在活

动现场了解到，亚运知识问答引起了社区市

民的热情参与，也勾起了他们对于 1990年北

京亚运会的集体记忆。

“当时我们一家人在电视上看开幕式转

播，中国队出场时全家激动地举杯庆祝。”来

到现场参与活动的周大爷讲述着过往经历。

记者了解到，为了更好宣介杭州亚运会，

“亚运走十城”系列文化推广活动已先后走进

上海、西安、天津、武汉、成都、厦门、南京、广

州和珠海。目前，北京王府井大街、世贸天阶

等城市地标的大屏幕上，亚运宣传片和 MV
轮番播出，市民对亚运的热情不断升温。

对此，杭州亚组委副秘书长黄海峰表示，

在亚运揭幕前，面向全国各地宣介亚运会十分

重要。“我们强化文化赋能、创新创意，力争打

造更多亚运宣传的顶流作品，不断提升杭州亚

运会的影响力和美誉度，努力打造具有标志性

意义、高辨识度的鲜明杭州亚运印记。”

惠民突出动起来

对于如此大范围、持续性的亚运宣介活

动，杭州亚组委执行秘书长、杭州市副市长陈

卫强表示，宣传亚运会的目的是为亚运会开

幕营造良好的社会氛围，带动更多群众热爱

体育，助力全民健身。“杭州亚运会相比以往，

最突出的特点是惠民便民。”

记者了解到，去年以来，已全面竣工并通

过赛事功能验收的杭州亚运会 56 个竞赛场

馆和 31 个训练场馆，按照全民健身、专业主

导、学校开放、市场运营的理念陆续向社会开

放，为市民健身和参与赛事活动提供便利。

据陈卫强介绍，面向公众开放后，“目前参与

健身的人次已近 1000万”。

为进一步释放亚运红利，今年 3月，杭州

市发布了亚运场馆“惠民十条”。其中，多项

低价或免费惠民举措让市民津津乐道。

杭州亚运会在数字平台惠民方面，同样

下足了功夫。杭州市民盛怡告诉记者，在“浙

里办”APP中搜索“亚运场馆在线”，市民可获

得场馆查询、购票订场等一站式便捷服务。

亚运红利惠及群众，开放场馆只是其中

之一。据悉，浙江近年来以举办亚运为契机，

不断构建更高水平的全民健身公共服务体

系。如大量运动场地正见缝插针地嵌入市民

生活圈，昔日城市空间的“边角料”正成为健

身的好去处。

申办亚运会成功以来，浙江全民健身事

业迅速发展。相关统计数据显示，目前浙江

全省人均体育场地面积达 2.8平方米，经常参

加体育锻炼人数占比达 43.4%，国民体质合

格率达 94.2%，这些数字均高于全国平均水

平，较 5年前有较大提高。

对此，黄海峰表示，举办亚运会等大赛实

现广泛惠民并非易事。“如今通过亚运场馆向

公众开放、盘活城市空闲场地等举措，真正实

现了惠民。”

全民参与燃起来

目前距离杭州亚运会揭幕不足 4 个月，

亚运筹备工作已进入冲刺阶段。与此同时，

全国各地群众、杭州市民和志愿者全民参与

亚运的氛围正日渐浓厚。

从今年 5月开始，亚运测试赛密集举行。

5月有超过 20项测试赛在各亚运场馆上演。6
月份，滑板、轮滑等项目的亚运资格赛，霹雳

舞、藤球等项目的亚洲级赛事，也将为赛事运

行提供更多实战考验。与测试赛相伴的是，各

种群众体育赛事活动也在如火如荼地开展。

对此，陈卫强认为：“亚运会不是浙江一

地的事，也不单是运动员的事，全民参与、全

民健身就是迎接亚运会的最好方式。”

在杭州亚组委宣传部部长、杭州市委宣

传部副部长许德清看来，杭州亚运会对全民

健身的场地设施建设、群众健身参与、体育文

化氛围营造起到了积极有效的引领和促进作

用，“随着亚运会的筹备，亚运红利全民共享

已成为现实，‘让运动成为一种生活方式’的

理念也逐渐深入人心。”

距离开幕不足 4个月，杭州亚运会宣介活动全面提速——

全民参与迎惠民亚运

乘风破浪向巴黎乘风破浪向巴黎
面临诸多困难面临诸多困难，，但中国帆船帆板队巴黎奥运会的目标依然是但中国帆船帆板队巴黎奥运会的目标依然是““升国旗升国旗、、奏国歌奏国歌””——

张之臻法网正赛取首胜

跆拳道世锦赛开幕跆拳道世锦赛开幕

本报记者 朱亚男

5 月 底 ，2023 年 世 界 女 排 联 赛 正 式 打

响。今年的比赛依然采取三周分站赛和一站

总决赛的赛制。中国女排将先后参与日本名

古屋站、中国香港站和韩国水原站的角逐，总

决赛将于 7 月 13 日至 17 日在美国阿灵顿举

行。中国女排将在北京时间 5月 31日迎来本

赛季世联赛首秀，迎战劲旅巴西队。

根据计划，中国女排已于 26日前往日本，

开启今年世界女排联赛的征程。此前，主教

练蔡斌已经确定了参加本站比赛的 14 人名

单，分别为王云蕗、仲慧、李盈莹、杜清清、袁心

玥（队长）、杨涵玉、高意、王媛媛、龚翔宇、郑益

昕、刁琳宇、许晓婷、王梦洁和倪非凡。

引人注目的是，朱婷并不在此次的参赛名

单之中。这也意味着中国女排昔日最重要的

攻击手将不会参加本赛季的世界女排联赛。

东京奥运会结束后，朱婷因为伤病原因

暂别国家队。但很少有人会想到，这样的暂

别会拉长到近两年时间。对此，蔡斌在接受

采访时表示，他本人和国家体育总局排球运

动管理中心前不久分别联系了朱婷，希望朱

婷在意大利赛季打完之后，能够回来参加国

家队的训练和比赛。但朱婷回应说，一个赛

季打下来以后，手腕伤势对她的影响还是比

较大。所以，她还需要一段时间去康复，康复

的时间会比较长。朱婷坦言，她目前的体能

和伤病的状态，还不适合国家队的训练量以

及比赛的激烈程度。

为此，朱婷还专门发文表态：“为国效力

是我手术和康复的最大动力。但从这个赛季

在意大利打球的情况看，我手腕伤势的恢复

情况没有想象的那么理想。虽然从得分来看

表现还算稳定，但是在进攻成功率、体能等方

面比之前有很大差距。中国女排是一个光荣

的集体，重新披上国家队战袍既是一种荣誉，

也是一种责任。我曾为国家队效力 9 年，知

道国家队的训练要求和比赛强度。只要我重

返国家队，就会全身心、毫无保留地投入训练

当中，作为老队员要给年轻队员做表率，在比

赛中更要竭尽全力为队伍做贡献。但是以这

样的标准，我现在还远远达不到。”

这是自去年世界女排联赛和世锦赛之

后，朱婷第二次婉拒了国家队的征召。对于

朱婷的各种考虑，蔡斌大度地表示，他理解老

队员的确会因为伤病受到一定影响，希望朱

婷能够尽快把伤病恢复好。

毋庸讳言，现阶段的朱婷并不处于个人

职业生涯的巅峰期，但她对球队依然有着重

要作用。通过中国女排去年世联赛和世锦赛

的表现来看，攻击力不足仍是最大短板。由

于朱婷缺席，中国女排目前人员配置的焦点

仍然集中在主攻位置。蔡斌介绍，谁能够胜

任李盈莹对角主攻的问题，中国女排做了大

量工作，“目前只能从国内现有的优秀运动员

中挖掘潜力，希望在这一点上能够比去年做

得更好。”

为国效力 9 年间，朱婷以绝对核心身份

为中国女排争得了两个世界杯冠军和一个奥

运会冠军的荣誉。227 场国家队正式比赛

中，朱婷贡献了 3483分。朱婷对于这支中国

女排的重要性不言而喻。也正因如此，中国

女排更需要一个健康强大的朱婷王者归来。

朱婷表示，自己一直跟国家队保持着沟

通，并把上述情况跟排管中心和蔡斌做了报

告，也非常感谢球队对自己的理解和包容。

“未来一段时间，我会积极康复，争取早日以

较为理想的状态重返国家队。”

据记者了解，本届世界女排联赛总决赛

结束后，中国女排将回国备战巴黎奥运会资

格赛和杭州亚运会。蔡斌表示，他会尊重朱

婷的想法，“中国女排的大门永远不会对朱婷

关闭。”

中国女排出征世界女排联赛

名单公布，朱婷再次缺席——

朱婷何时归？

““小分队小分队””为市民讲解亚运体育图标为市民讲解亚运体育图标。。
本报记者本报记者 刘兵刘兵 摄摄

北京时间 5月 30日，中国选手肖晨鸣（右）与匈牙利选手拉温特在男子 68公斤级比赛
中。当日，2023年跆拳道世锦赛在阿塞拜疆首都巴库开幕，中国队共有男女16名队员出战
此次赛事。 新华社发（巴巴耶夫摄）

残奥冰球世锦赛中国队首战告捷
据新华社电 中国残奥冰球队在当地时间 28 日于加

拿大穆斯乔进行的残奥冰球世锦赛（A组）首场比赛中以

10:1大胜意大利队，取得“开门红”。

残奥冰球世锦赛（A组）是残奥冰球领域最高级别的

赛事之一，本次比赛共有包括中国、美国、加拿大在内的

八支队伍参加，中国队是首次参加该赛事。

据介绍，此次参赛的中国残奥冰球队有 17人参加了

北京冬残奥会，全队平均年龄 26 岁。北京冬残奥会上，

首次参赛的中国残奥冰球队摘得铜牌，创造历史。

北京时间5月30日，张之臻在比赛中回球。
当日，在 2023 法国网球公开赛男子单打首轮比赛

中，塞尔维亚选手拉约维奇因伤退赛，中国选手张之臻晋
级第二轮，拿到职业生涯大满贯正赛首胜，也成为第一位
在法网正赛赢球的中国大陆男球员。

新华社发（朱利安·马蒂亚摄）

新周期转练水翼帆板的卢云秀（左）
在比赛中。 视觉中国供图


